



AB16100289

con 583 473

187664

Revista N° 33, 1988.

GOBERNANTES DE CASTILLA-ESPAÑA Y DE SUS POSESIONES, PERÚ, BUENOS AIRES Y CHILE (1475-1824), por Oscar Espinosa Morega. 1927.

Tan útil publicación en nuestra Revista no es, como a todos nos sucede, perfecta. Observamos algunos nombres ahí enumerados, con cierta falta de método y de información. Aquí pretendemos subsanarlos. ¿Quién es ese Felipe de Austria que ahí figura, muerto cuando la reina Juana aún tenía sus facultades apenas alteradas y que enloqueció al enviudar de él? Y así como a su padre Fernando de Aragón así lo nombró por ser rey suyo, aquella y su madre la Católica lo fueron de Castilla, sus sucesores fueron Habsburgo hasta Carlos II, después Borbones y hubo un Bonaparte usurpador. Dice el autor que Núñez Vela fue decapitado, pero fue degollado (pág. 366) y en pág. 367 hay lo que creemos error de imprenta: Oms de Santa Pau fue marqués de Castell dos Rius, no Ruis, y el llamado obispo Diego Morcillo fue D. Diego Morcillo Rubio de Auñón, arzobispo de Charcas. Interino. Seguimos a Pág. 368 con el gobernador de Buenos Aires Mendo de la Cueva y Benavides, caballero de Santiago y el que finaliza esa plana fue Alonso de Mercado y Villacorte. Por este último y otros que diremos hemos visto que el autor consultó la lista de gobernadores de Buenos Aires en la palabra Gobernador de la Gran Enciclopedia Argentina, pero no sus biografías individuales, donde hubiese visto que discrepan las fechas en ambos párrafos: Así en la de Alonso Juan de Valdés Inclán dice que gobernó en 1702-08 (VIII/293 y 321) y en la lista, de 1708-12 y Baltasar García Ros en 1715-17 viene en la lista en 1712-14 (III/549). Lo sucedió Manuel Barranco y a este el Marqués de Salinas, que sería el vecino de Lima José Antonio de Echarri y Javier, caballero de Santiago y titulado en 1711 (Atienza Nobiliario español). En igual pág. 369 extraña no encontrar en Chile el periodo "Chile sin gobernador" 1553-57 en que no gobernó Villagra sino como teniente del difunto Pedro de Valdivia, invalidado por su muerte, mientras su tocayo Aguirre seguía de gobernador en Serena y Tucumán; también extraña que se diga al gob. Martín García Oñez de Loyola hermano del Santo : nació en 1549 y San Ignacio (no será otro el santo, supongo) en 1491, era su tío abuelo. Y en pág. 370 hay otro error de imprenta: Osores de Ulloa, por Ulloa, y faltan fechas, 1568-70 para el marqués de Navamorcuende (Espejo, Nobiliario pág. 316) y el marqués Gabriel de Avilés en 1796-1799 (Jaime Eyzaguirre, Historia de Chile, pág. 234, 1<sup>a</sup> parte) como que es sabido que entre el 16 de julio en que el interino gobernador, brigadier García Carrasco, fue depuesto, y el 18 de setiembre de 1810 quedó de gobernador interino el brigadier Conde de la Conquista D. Mateo de Toro-Zambrano y Ureta, que en esa última fecha entregó el bastón y el mando.

J. Rafael Reyes Reyes

R.

Revista de Estudios Históricos, año XLII, n° 34  
1989

**Gobernantes de Castilla-España y de sus posesiones, Perú, Buenos Aires y Chile [artículo] J. Rafael Reyes Reyes.**

**AUTORÍA**

Reyes R., J. Rafael

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1989

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Gobernantes de Castilla-España y de sus posesiones, Perú, Buenos Aires y Chile [artículo] J. Rafael Reyes Reyes.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)